

БИБЛИОГРАФИЯ

А.С. Пушкин и Новгородский край

Статьи из периодических изданий: газеты, журналы

1. Семенов А.А. Пушкин и Новгород // Новгородский комсомолец. – 1958. – 11 марта.
2. Соколов В. Пушкин в Новгороде: стихотворение // Новгородская правда. – 1959. – 6 июня.
3. Новгородский источник первой поэмы Пушкина // Новгородская правда. – 1963. – 31 марта.
О поэме Пушкина «Монах» и древнерусской «Повести о путешествии Иоанна Новгородского на бесе».
4. Поляков М. Правнуки и внуки // Старорусская правда. – 1967. – 23 июля.
О Г.Г. Пушкине и А.Ф. Достоевском.
5. Карта путешествий А.С. Пушкина // «Пушкинский праздник». – 1971. – 2-9 июня. – Спецвыпуск «Литературной газеты» и «Литературной России», посвященный V Всесоюзному Пушкинскому празднику поэзии.
6. Шатунов Б. Дело о «возмутительных стихах» // Новгородская правда. – 1972. – 8 окт.
О судебном процессе в Новгороде по делу о распространении стихотворения Пушкина «Андрей Шенье».
7. Русаков. В гостях у правнука Пушкина // Ленинский путь [Валдай]. – 1974. – 12, 17 янв.
Г.Г. Пушкин воевал на Северо-Западном фронте, участвовал в боях под Старой Руссой.
8. Долженко С. Великий о Великом // Новгородский комсомолец. – 1974. – 6 июня.
Пушкин и Новгород.
9. Лиюкумович Т. Фронтовые дороги потомков Пушкина // Неман. – 1975. – № 7. – С. 186-187.
Праправнук поэта О.В. Кологривов воевал на Волховском фронте.
10. Иванов В. Прототип Дубровского // Новгородский комсомолец. – 1976. – 10 авг.
История новгородского помещика С.А. Стогова, напоминающая сюжет повести Пушкина «Дубровский».
11. Матусовский М. С Пушкиным наедине // Знамя. – 1979. – № 6. – С. 221-236.
На Северо-Западном фронте часто звучали пушкинские стихотворные строки из письма к Соболевскому о Валдае. Бойцы говорили: «Если Валдай отмечен самим Пушкиным, значит он неуязвим и будет жить всегда, как все, что связано с великим поэтом».
12. Фрумкин Л. Новгород в поэзии Пушкина // Новгородский комсомолец. – 1979. – 5 июня.
13. Сукнов П. «Они учились с Пушкиным» // Новгородская правда. – 1976. – 19 нояб.
Рецензия на книгу.

14. Золин П. Проездом... Пушкин... (через Новгород) // Новгородский комсомолец. – 1980. – 4 дек.
15. Черейский Л. Пушкин под Новгородом // Новгородская правда. – 1983. – 5 февр.
О встрече Пушкина с Руфином Ивановичем Дороховым (1801-1853), своим давним знакомым по Кавказу, служившем в гренадерском полку в Бронницах.
16. Зайцев И. Великий поэт России // Новгородская правда. – 1983. – 28 сент.
О Пушкинской улице в Новгороде. О новгородских страницах биографии и творчества великого поэта.
17. Фрумкин Л. Еще один отклик поэта // Красная искра [Боровичи]. – 1987. – 17 янв.
Новгород в творчестве Пушкина.
18. Лернер Л. Загадки Капнистовской тетради // Новгородский комсомолец. – 1987. – 31 янв.
О пропавшей тетради рукописей Пушкина, по которой издавался его первый прижизненный сборник стихов.
19. Шатунов Б. Встреча в Бронницах // Новгородский комсомолец. – 1987. – 31 янв.
О встрече Пушкина с Руфином Ивановичем Дороховым (1801-1853), своим давним знакомым по Кавказу, служившем в гренадерском полку в Бронницах.
20. Шумов В. Пушкины в литературе // Новгородский комсомолец. – 1987. – 31 янв.
О литературных талантах родственников А.С. Пушкин – дяди, отца, брата, сестры и др.
21. Ильичев Я. В пушкинском походе // Звезда. – 1987. – № 2. – С. 174-179.
В канун 150-летия со дня гибели поэта ленинградские писатели прошли по маршруту из Ленинграда в Москву через Холм.
22. Иванов Б.Р. Родственники поэта на Новгородчине // Родина [Чудово]. – 1987. – 10 февр.
О версии, что побочная ветвь Ганнибалов – Анисимовы связаны с новгородскими Боровичами, где В.П. Ганнибал был предводителем уездного дворянства. Однако есть мнение, что имеются ввиду Боровичи псковские (деревня в Порховском уезде Псковской губ.).
23. К 150-летию со дня смерти А.С. Пушкина: [подборка материалов общего характера] // Новгородская правда. – 1987. – 10 февр. – С. 3.
В содержании: Дни памяти; По Пушкинским местам; Еще один отклик на судьбу декабристов?; Самый читаемый.
24. Фрумкин Л. Новгород в творчестве гениального поэта // Красная искра [Боровичи]. – 1987. – 10 февр.
25. Яковлева Н. Валдайские мотивы поэта // Ленинский путь [Валдай] – 1987. – 10 февр.
О поездке Пушкина в Тверь через Валдай.
26. Михайлова О. Вечер в рабочем общежитии // Новгородская правда. – 1987. – 12 февр.
К 150-летию гибели А.С. Пушкина – в общежитии треста № 48 «Новгородстрой».
27. Коган Р. С его стихом по жизни // Новгородская правда. – 1987. – 12 февр.
Новгородский поэт, ветеран войны о значении Пушкина в своей жизни.
28. Савинова И. Пушкинский праздник // Новгородская правда. – 1987. – 6 марта.
Как отмечали 100-летие поэта в Новгороде и губернии в 1899 году.
29. Фрумкин Л. И правда и легенда // Красная искра [Боровичи]. – 1987. – 11 апр.
О версии, что побочная ветвь Ганнибалов – Анисимовы связаны с новгородскими Боровичами, где В.П. Ганнибал был предводителем уездного дворянства. А также о версии, что имеются ввиду Боровичи псковские (деревня в Порховском уезде Псковской губ.).

30. Петров Л. От легенды к правде // Красная искра [Боровичи]. – 1987. – 9 окт.
О версии, что побочная ветвь Ганнибалов – Анисимовы связаны с новгородскими Боровичами, где В.П. Ганнибал был предводителем уездного дворянства. А также о версии, что имеются ввиду Боровичи псковские (деревня в Порховском уезде Псковской губ.)
31. Золин П. Там, где... // Приильменская правда [Парфино]. – 1988. – 2 июля.
Пушкин и Парфинский край.
32. Бонами З. «Спутники Пушкина»: (новая выставка в музее) // Новгородская правда. – 1988. – 23 авг. – С. 4.
Выставка гравюр и литографий из фондов московского Государственного музея А.С. Пушкина развернута в выставочных залах Ярославова дворца.
33. Михайлова О. «России первая любовь» // За коммунизм [Малая Вишера]. – 1990. – 19 июня.
Пушкинский вечер в Маливишерской районной библиотеке им. А.С. Пушкина.
34. Ильин В. Дабы «утихла брань племен» // Ветеран. – 1990. – № 7. – С. 10.
О потомках А.С. Пушкина, в т.ч. упоминание об участии Г.Г. Пушкина в боях под Старой Руссой.
35. Пушкин в Новгороде // Новгородский комсомолец. – 1990. – 9 дек. – С. 4.
36. Петров С. Пушкинский праздник в д. Налючи // Новгородская правда. – 1991. – 30 мая.
О литературном празднике в Налючском ДК, посвященном пушкинской поэзии. Есть версия, что Пушкин посещал эти места.
37. Серова Н. «Святому Невскому служил» // Молодая гвардия. – 1991. – № 6. – С. 121-122.
О новгородских предках Пушкина.
38. Иванов В. Дубровский у нас? // Звезда. – 1991. – 6 авг.
История, похожая на повесть А.С. Пушкина, произошла в с. Горушка Новгородского уезда с С.А. Стоговым.
39. Большакова Н. С именем Пушкина связано... // Приильменская правда [Парфино]. – 1992. – 13 июня.
О литературном празднике в Налючском ДК, посвященном пушкинской поэзии. Есть версия, что Пушкин посещал эти места.
40. «Здравствуй, племя молодое, незнакомое» // Новгородские ведомости. – 1993. – 22 сент.
Кратко о встрече в Новгороде с потомками Пушкина по линии дочери Натальи – праправнучкой Клотильдой фон Ринтелен и ее сыном Николасом – в кинотеатре «Россия», на премьере документального фильма о потомках Пушкина.
41. Митрофанова Л. Чистейшей прелести чистейший образец... // Новгородские ведомости. – 1993. – 24 сент.
О приезде в Новгород праправнучки Пушкина Клотильды фон Ринтелен, урожденной графини Меренберг, и ее сына Николаса, поразительно похожего на Наталью Гончарову...
42. Башкова А. Из многолетнего забвения... // Новгородские ведомости. – 1994. – 11 июня. – С. 1.
Об усадьбе Стройновских-Зуровых в с. Налючи Парфинского района, возможном посещении ее Пушкиным, сегодняшнем состоянии территории бывшей усадьбы и инициативе ее благоустройства – остатков аллеи, вензельного пруда и беседочного холма.
43. Колотнеча О. В краю, где Сороть голубая // Новгородские ведомости. – 1994. – 11 июня. – С. 3.
Новгородцы на 28-м Пушкинском празднике поэзии в Пушкиногорье, посвященном 155-летию поэта.

44. Соколов В. Встреча в Бронницах // Новгород. – 1994. – № 31 (28 июля - 4 авг.). – С. 9.
О встрече Пушкина с Р.И. Дороховым, своим давним знакомым по Кавказу, служившем в гренадерском полку в Бронницах, и знакомстве поэта с литератором Владимиром Сергеевичем Филимоновым.
45. Соколов В. Сеансы на Ленивке // Новгород. – 1994. – № 38 (15 - 22 сент.). – С. 9.
О работе художника В.А. Тропинина, новгородского уроженца, над портретом Пушкина с натуры.
46. Соколов В. «Ты ни в чем не виновата» // Новгород. – 1995. – № 23 (1 - 8 июня).
О Н.Н. Гончаровой, упоминаются ее 2 поездки по Новгородской губернии.
47. Егоров Г. «Шенъевская история» // Новгородские ведомости. – 1995. – 12 июля.
О судебном процессе в Новгороде по делу о распространении стихотворения Пушкина «Андрей Шенъ».
48. Трояновский В. Запретный Пушкин: отыскался новгородский след запрещенных стихов поэта // Российская газета. – 1995. – 2 сент. – С. 13.
«Новгородское дело» о распространении стихотворения Пушкина «Андрей Шенъ».
49. Андреева Е. Заветный вензель // Новгородские ведомости. – 1996. – 12 янв.
О графине Е.А. Стройновской, героине поэмы «Домика в Коломне», возможном прототипе пушкинской Татьяны Лариной. Есть версия о посещении Пушкиным имения Стройновских в с. Налючи (ныне Парфинский район Новгородской области). О сегодняшнем состоянии территории бывшей усадьбы и инициативе ее благоустройства – остатков аллеи, вензельного пруда и беседочного холма.
50. Трояновский В. Ну как же Пушкин без пера?! // Российская газета. – 1997. – 16 янв. – С. 8.
О реставрации памятника «Тысячелетие России» в Новгороде.
51. Чело [НовГУ]. – 1999. – № 2.
Номер посвящен 200-летию со дня рождения А.С. Пушкина. В содержании:
- Петрова Л. Мой предок Рача: род и предки А.С. Пушкина на Новгородской земле. – С. 2-7;
 - Тюрин В. Новгородская глава в жизни и творчестве Пушкина. – С. 14-17;
 - Ядрышников В.А. Архитектура Новгорода пушкинского времени. – С. 18-21;
 - Данько Т. Столетний юбилей Пушкина в Новгороде. – С. 24-26;
 - Яковлева Н. Пушкиниана Острогорского. – С. 32-36;
 - Зорин Б.К. Пушкинская тема в творчестве новгородских композиторов Римского-Корсакова и Лядова. – С. 52-55;
 - Шедова Е. Пушкины в боях за землю новгородскую. – С. 70-72.
52. Это звонкое имя – Пушкин [подборка материалов] // Новгородские ведомости. – 1998. – 5 июня. – (Корни и крона).
Общая тема – А.С. Пушкин и Новгород.
53. Бондарева Л. «Могучих предков правнук бедный...» // Новгород. – 1998. – 8 окт. (№ 40). – С. 5.
Новгородские корни рода Пушкиных, новгородская ветвь рода, Пушкины на службе России.
54. Макаров В. Стихи, достойные смертной казни // Аргументы и факты-Великий Новгород. – 1999. – № 20 (май). – С. 8.
Как 44 революционные строки из элегии Пушкина «Андрей Шенъ» отразились в судьбе прапорщика Молчанова из Новгорода.
55. Абрамова Н. В гостях у Пушкина // Новгородские ведомости. – 1999. – 6 апр.
Об открытии в Новгородском музее выставки «Художники Санкт-Петербурга – Пушкину».

56. Владимиров М. «Особенности национальной охоты... на комаров» // Новгородские ведомости. – 1999. – 7 апр.
Об итогах областного литературно-творческого конкурса, посвященного 200-летию А.С. Пушкина.
57. Комаров А. Он дал фамилию прославленному роду // Новгород. – 1999. – 15 апр. – С. 7.
О новгородцах – родоначальниках Пушкиных.
58. Всероссийский поэтический // Новгородские ведомости. – 1999. – 18 мая.
О Всероссийском поэтическом конкурсе имени Пушкина к 200-летию поэта, лауреатом которого стал новгородский поэт Евгений Курдаков.
59. Конев Р. Где встречал Дубровского Онегин? // Новгород. – 1999. – 3 июня. – С. 7.
О новгородских прототипах героев Пушкина.
60. Комаров А. Мы помним его веселым // Новгород. – 1999. – 3 июня. – С. 7.
Об инсталляции «Современный Пушкин», созданной юными художниками Новгородской детской художественной школы.
61. Титков А. Рифмы, сплетенные в танец... // Новгород. – 1999. – 3 июня. – С. 7.
«Пушкинский бал», организованный студией балльных танцев «Гармония» при Городском дворце культуры.
62. Степанов Ю. Наследники пробуют перо // Новгород. – 1999. – 3 июня. – С. 7.
Областной литературно-творческий конкурс «Тебя, как первую любовь, России сердце не забудет».
63. «Пушкин для меня – это...» [подборка материалов] // Новгородские ведомости. – 1999. – 4 июня. – (Корни и крона).
Новгородцы о Пушкине, отрывок из очерка новгородского литератора Евгения Курдакова – лауреата Всероссийского поэтического конкурса имени Пушкина, посвященного 200-летию поэта, и др.
64. Пушкин и теперь живет всех живых! // Новгородские ведомости. – 1999. – 5 июня.
Юбилейные мероприятия в Новгороде к 200-летию поэта.
65. Скрипкин А. Дело о несостоявшемся памятнике // Новгородские ведомости. – 2000. – 26 янв. – С. 3. – (История).
В Государственном архиве Новгородской области имеется любопытный документ о сборе средств в 1860-61 годах на содержание памятника А.С. Пушкину и о том, что новгородцы не очень активно откликнулись на этот призыв.
66. Владимиров М. А был ли Пушкин? // Новгородские ведомости-телевизор. – 2000. – 2 сент. – С. 2.
О скульптурных композициях на улицах Новгорода. О памятнике А.С. Пушкину в Кремлевском парке.
67. Горбачев Д. Сентиментальное путешествие: Сольцы // Новая Новгородская газета. – 2000. – 1 нояб. – С. 1, 4.
Подборка статей об истории и жизни провинциального города. В.т.ч. об А.С. Пушкине(поэта в младенческом возрасте родители провозили через город в псковские владения, впоследствии поэт неоднократно проезжал через Сольцы).
68. Привалов К. Татьяна Ларина Парфинского уезда // Новгородские ведомости-плюс. – 2000. – 17 нояб. – С. 6.
Литературная страница деревни Налючи Парфинского района. О графине Е.А. Буткевич-Стройновской-Зуровой, возможном прототипе Татьяны Лариной; ее имени в деревне Налючи, втором муже – новгородском военном губернаторе Е.А. Зурове (усадьба Зуровых разгромлена во время революции).
69. Привалов К. Штабс-капитана могли казнить за «наше все» // Новая Новгородская газета. – 2002. – 5 июня. – С. 1, 15.

О судебных преследованиях за распространение в Новгороде 19 в. «возмутительных» стихов А.С. Пушкина (стихотворение «Андрей Шенья»).

70. Секретарь Л. Прообраз пушкинской Маши // Чело [НовГУ]. – 2002. – № 2. – С. 29-31.
Общность судеб и характеров героини повести А.С. Пушкина «Капитанская дочка» Маши Мироновой и реальной личности – Прасковьи Григорьевны Луполовой (1784-1809, известной как Параши-Сибирячка). П. Луполова была захоронена в новгородском Десятинном монастыре. История Параши-Сибирячка была положена в основу литературных и музыкальных произведений.
71. Раскольников Ф. «Марфа Посадница» М. Погодина и исторические взгляды Пушкина // Русская литература. – 2003. – № 1. – С. 3-15.
72. Кошелев В.А. О замысле Пушкина («Мстислав») // Русская литература. – 2003. – № 1. – С. 86-97.
История замысла поэмы «Мстислав» (неосуществленной). Автор статьи – новгородский ученый.
73. Коваленко Г. Пушкин и Швеция // Чело [НовГУ]. – 2003. – № 2. – С. 44-47: портр.
Шведская тема в творчестве А.С. Пушкина.
74. Лаптий С. «У Лукоморья дуб зеленый...» // Новгород. – 2003. – 5 июня.
Блиц-опрос новгородцев: какие строки Пушкина вы процитируете, не задумываясь?
75. Савинова И. Михайловские рощи // Время Новгородское. – 2003. – 6 авг.
76. Потапова С. Знакомьтесь – кот ученый // Новгородские ведомости. – 2003. – 20 дек. – С. 8.
О выставке восковых фигур персонажей пушкинских сказок, проходившей в Великом Новгороде.
77. Ларина О. В гости к пушкинской зазнобе и президенту можно зайти в парфинской Новой Деревне // Новгородские ведомости. – 2004. – 24 апр. – С. 5: фот.
История и сегодняшний день села Новая Деревня Парфинского района. Упоминается история Е. Стройновской – прообраза пушкинской Татьяны.
78. Смирнова Н. Пушкин и Новгородский край // Крестцы. – 2004. – 5 июня. – С. 6.
79. Михайлова А. VII Международная Пушкинская конференция «Пушкин и мировая культура» // Русская литература. – 2005. – № 2. – С. 240-250.
О Международной конференции, прошедшей в Великом Новгороде 31 мая-4 июня 2004 г.
80. «Он видит Новгород Великой...» // Новое литературное обозрение. – 2006. – № 78. – С. 423-424.
О Международной конференции, прошедшей в Великом Новгороде 31 мая-4 июня 2004 г.
81. Конивец А.В. Соученик Пушкина // Чело [НовГУ]. – 2007. – № 2. – С. 74-75: ил.
О лицеисте Александре Дмитриевиче Тыркове, владельце новгородской усадьбы Вергежа, близ которой он и похоронен (Чудовский район, Новгородская области).
82. Александрова Л. Родная улица моя // Наша жизнь [Пестово]. – 2009. – 2 июня. – С. 3: ил.
Улица Пушкина в Пестове и ее жители.
83. Краваль Л. Поэт, старец Федор Кузьмич и инокиня Вера // Литературная газета. – 2009. – № 23 (3-9 июня). – С. 5: ил.
Аргументы в пользу версии о том, что император Александр I и его жена Елизавета Алексеевна остались живы и спасались в монастыре. Упоминается об отождествлении их со старцем Федором Кузьмичом и инокиней новгородского Сырковского монастыря Верой Молчальницей. Отражение этой точки зрения в творчестве Пушкина.

84. Коноплев В. Неужели новгородцы не помнят Пушкина? // Новгородские ведомости. – 2010. – 25 дек. – С. 9.

Журналист из Казахстана, увлеченный разысканием памятников Пушкину в городах России, дальнего и ближнего зарубежья, недоумевает по поводу их отсутствия в Великом Новгороде.

85. Овчинников С. В Москву из ссылки – через посад Сольцы // Солецкая газета. – 2016. – 20 окт. – С. 5: фот.

В Солецком краеведческом музее прошла встреча, посвященная А.С. Пушкину. Поэт неоднократно проезжал через Сольцы.